

BOLETIN OFICIAL



DE FILIPINAS.

Miércoles 7 de Julio de 1858.

Año IX.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio de seis líneas que deberá remitirse firmado á la Redacción antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franco.—Sueltos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de correspondientes que se inserta en la hoja del lunes.

Número 187.

SECCION OFICIAL.

SUPERIOR GOBIERNO.

SECRETARIA DEL GOBIERNO SUPERIOR POLITICO.— Los chinos radicados en estas Islas cuyos nombres y números se espresan á continuación, han pedido pasaportes para regresar á su país: lo que se anuncia al público en cumplimiento del artículo 20 del bando de 20 de Diciembre de 1849.

Vicente Vy-Eugco, núm. 4110; José Dy-Quieno, núm. 8696; Ong-Joco, núm. 87; Go-Payco, núm. 45 948; Go-Cuanco, número 6274; Vy Chanco, núm. 45.162; Sia-Chuco, núm. 5865; Chan-Chianco, núm. 42.846; Ty-Singco, núm. 45.754; Chua-Pailian, número 47.534; Dy-Biengco, núm. 47.502; Dy-Vaco, núm. 46.755; Dy Guico, núm. 4721; Sy-Checo, núm. 44.867; Chan Lingco, núm. 8081; Chua-Chioco, núm. 45.468; Chua Toco núm. 42.445; Go-Chiatco, núm. 45.670; Chua-Quinco, número 46.684; Cha-Quinco, núm. 7057; Co-Juangco, núm. 48.646; Sy-Tinco, número 48.654; Chua-Dueco, núm. 46.592; Guy-Peco, núm. 9044; Guy-Chungco, núm. 40.404; Dy-Taoco, núm. 2274; Dy-Chingco, núm. 47.479; Chua-Goco, núm. 55.38; Ong-Dinco, número 6847; Domingo Ly-Ping, núm. 2406.

Manila 5 de Julio de 1858.—Elizaga.

CAPITANIA GENERAL.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 6 AL 7 DE JULIO DE 1858.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza, El Teniente Coronel Comandante D. José Cinosas.—Para San Gabriel, El Comandante graduado Capitan D. Juan Fuentes, por adelantado.—Para Arroceros, El Comandante graduado Capitan D. Jorge Rico.

PARADA.—Los Cuerpos de la guarnición á proporción de sus fuerzas. Rondas, Infante núm. 4. Visita de Hospital y provisiones, Fernando 7, número 3. Sargento para el paseo de los enfermos, Isabel II núm. 9.

De orden de S. E. el Teniente Coronel Sargento Mayor, José Carvajal.

ESTADO MAYOR.

Orden general del Ejército del 6 de Julio de 1858.

Segun decreto del Excmo. Sr. Capitan general mañana 7 del corriente celebrará consejo de guerra ordinario el Regimiento Infantería del Rey núm. 4 para ver y fallar la causa formada al soldado de la 6.ª compañía del mismo Anselmo Guaso, acusado de complicidad en el robo de varios reales despachos y otros documentos de interés en la noche del 49 de Abril del presente año; el consejo será presidido y constituido con arreglo á ordenanza dándose por la Plaza las órdenes necesarias al efecto.—Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento del Ejército y asistencia de los señores Oficiales francos de servicio.—El Coronel Gefede F. M. José Barrator.

En cumplimiento de lo mandado por el Superior decreto que antecede del Excmo. Sr. Capitan general, tendrá lugar dicho consejo mañana á las siete de ella en la Casa habitación del Sr. Teniente Coronel primer Gefede D. Manuel Lorenzo que lo presidirá, concurriendo de vocales un Capitan del mismo Regimiento, dos del núm. 5, uno del 4, 6 y 9. La misa del Espíritu Santo se dirá media hora antes en el Sagrario de la Catedral por el Padre Capellan del cuerpo del acusado sustituyéndole en caso necesario el del núm. 5.—De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

En los días 7, 8 y 9 del corriente se foguearán un peloton de quintos del Regimiento Infantería del Infante núm. 4 en el campo de Bagumbayan.

Lo que se avisa al público para su conocimiento.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

TRIBUNALES.

Por disposición del Sr. Alcalde mayor segundo de esta provincia y á solicitud de los interesados, se anuncia la venta en subasta pública del bergantin español *San Benito*, surto en el río que corresponde en su mitad á la

testamentaria de D. Saturnino Lázaro, bajo el tipo de siete mil y quinientos pesos; cuyo acto se verificará en los días diez y nueve, veinte y veinte y uno del corriente en los estrados del Juzgado, admitiéndose proposiciones en los dos primeros y en el último se rematará en el mejor licitador de doce á dos de la tarde; haciéndose presente, que el inventario del buque, velamen y pertrechos, se encuentra de manifiesto en la Escribanía del que suscribe para el que quiera enterarse. Binondo y Julio 6 de 1858.—Eduardo Oigado. 5

HACIENDA.

SECRETARIA DE LA INTENDENCIA DE EJERCITO Y HACIENDA DE FILIPINAS.—El Sr. D. Gregorio Ker Inspector general que fue de la fabrica de tabacos y D. Francisco Morales y Reyes, oficial visitador de la Contaduría general de Rentas Estancadas, se presentarán en esta oficina de mi cargo á recibir documentos de clasificación que les pertenecen.

Manila 5 de Julio de 1858.—Antonio Acebal. 2

SECCION RELIGIOSA.

DIA 7 DE JULIO

Miérc. Los Santos Odón y Apolonio Obispos Confesores y San Fermín Ob. y Mártir.

San Odón, nobilísimo español, fué descendiente de la ilustrísima estirpe de los Condes de Barcelona; y despues de haberse aprovechado en el estudio de las letras, se dió á la milicia, imitando á sus antepasados é ilustres héroes. Mas viendo la licenciosa vida de los militares de su tiempo, y no pudiendo su virtud y celo hallarse entre tantas maldades, se retiró al estado eclesiástico, donde respandeció en tales virtudes, que por ellas el pueblo le aclamó á una voz por obispo de Urgel. Empleóse en este oficio pastoral en reducir á la verdadera enmienda y disciplina cristiana á muchos de perversa vida. Hacía restituir las haciendas mal poseídas á sus legítimos dueños, y en particular procuró in-

ducir entre sus ovejas el santo temor de Dios, principalmente entre los militares, que mas parecían gentiles que cristianos. Y queriendo el Señor premiar su grande celo, despues de haber respandecido en virtudes y milagros, y lleno de merecimientos, le llamó para sí á 7 de Julio del año de 1122.

SANTO DE MAÑANA.

Juev. Sta. Isabel Reyna de Portugal Viuda, y S. Procopio Mártir.

SECCION EDITORIAL.

Manila 7 de Julio.

Al mismo tiempo que se advierte en la parte extramuros de esta Capital una marcada tendencia de mejora en su aspecto, tan descuidado hasta aquí; cuando en edificios públicos y particulares, en calles y paseos se trabaja para embellecer la población, una por lo desafortunada (es el adjetivo mas propio) no parece fundada por aquellos que durante los siglos XVI y XVII fundaron las ciudades mas hermosas del mundo; notamos á la par un movimiento de retroceso que arraiga mas y mas ciertas dificultades para las reformas y que, de continuar, no parará hasta dar á la Capital de las Filipinas la poca agradable fisonomía de los barrios de Canton donde el sábio jurisconsulto Yeh escogía los personajes de sus dramas judiciales.

Este movimiento que preocupa ya al comercio nacional y extranjero, es producido por el interés particular abandonado á sí propio, ó mejor que por el interés privado, por un irreflexivo é imprevisor afán de un lucro mal entendido. Es cuestion que no tiene ni remotamente las proporciones que han querido darle algunos; ni menos está ligada á otras, muy complejas, de cuyo estudio se ocupan algunas oficinas y corporaciones. Sin ambages, con nuestra franqueza y buena intencion habituales la abordamos hoy como una simple cuestion de higiene pública y policia urbana. El considerarla bajo cualquiera otra fase es torcerla, y solo puede conducir á aplazar su solución cuanto puede aplazarse otra á la cual intereses impacientes pretenden ligarla.

-72-

mujer buena! de amor puro, noble y generoso, que se aumenta y aviva por la ausencia, por las desgracias, por la pobreza, por los males del cuerpo aun los más repulsivos y contagiosos del hombre que llama su marido; amor que eleva y realza la naturaleza humana, como la rebaja el amor que alimenta la vanidad ó la pasión de los sentidos; amor que el mundo se atreve á designar con el nombre de *libio*, los materialistas á burlar con el de *platonico*; pero amor que ensalza la poesía, llamándolo ideal, y bendice el cielo llamándolo santo.

Guevara aprovechó la ida á Sevilla de la mujer del coronel, para enviar allí á Clemencia bien acompañada.

La pobre niña llegó en un lastimoso estado á casa de su tía. Su debilidad era tal, que el cansancio del viaje, unido á la emoción que le produjo el ver á su familia, le causaron un profundo desmayo.

La Marquesa, alarmada, convocó á los facultativos que declararon á la paciente en un estado muy grave. Esta declaración fué una sorpresa para Clemencia, pero no sorpresa aflictiva ni angustiosa; al contrario, pasado el primer sobresalto, consideró que si Dios la llamaba á sí, le haría un beneficio, pues por desgracia no se hallaba capaz de hacer la felicidad de su marido. Ojalá pensaba, caso que Dios me deje la vida, pudiese volver al convento!

La pobre niña, como el ruiseñor enjaulado en el bullicio del mundo, suspiraba por la tranquila soledad de su floresta.

Clemencia habia caído postrada; no obstante su juventud y buena naturaleza triunfaron. Estaba ya en plena convalecencia, cuando llegó la noticia de haber muerto Fernando como valiente en una arrojada empresa.

Clemencia lloró con tan abundantes y sinceras lágrimas á su marido, que nadie pudo nunca sospechar su infame comportamiento con ella. Todo lo calló siempre Clemencia; en vida de Guevara por un sentimiento de deber, en su muerte por un sentimiento de respeto.

Si hemos referido con rápida aglomeración todos estos eventos tan importantes en la vida de nuestra protagonista ha sido porque con la misma acaecieron, y que la propia impresion pensosa, indefinida y amarga que dejará este relato en la imaginación del lector, fué la sola que dejaron estos sucesos al cabo de algún tiempo en el ánimo de

-69-

Sucedrá que aquellas palabras santas, leídas con infantil distracción quedarán, por el pronto invisible en el corazón, como los caracteres estampados con tinta simpática; pero llegada la hora de la prueba, cual un fuego abrasador, saldrán claros, netos y enérgicos aquellos santos textos, apagando las llamas que solo habrán servido para purificarlo.

Personas hay en el mundo, de las que se cree que hacen el bien por instinto, y no es sino por la virtud de aquel germen puesto en sus corazones en su niñez, germen tan rico y fecundo, que aunque sembrado por una mano torpe y floja, y caído en un terreno ligero y seco, echa raíces, como lo hace la yedra en la pared de piedra. ¿Y puede haber quién dude que germen de tal naturaleza, y que tales frutos dá, aun sin cultivarle, sea divino?

¿Cuántos jóvenes hay que dicen al perdonar una injuria, y favorecer á un enemigo: Hago esto porque soy filósofo! No: lo haces porque te criaste católico.

Que dicen: Huyo del fango de los vicios, porque soy moral. No: lo haces, porque te criaste religioso.

Que dicen: He hecho un sacrificio, me he privado de un goce, por tal de aliviar una miseria, porque soy filantrópico. No: lo has hecho, porque te criaste cristiano.

Esto es, si son sinceros en dar un noble origen á sus acciones buenas, y no ocultan bajo aquellas palabras la vanidad, el respeto humano, y la hipocresía, pues solo la religion crió aquellas virtudes, hijas ingratas que se emancipan, vuelven la espalda á su madre, y se unen á sus enemigos para combatirla, todo por espíritu de rebeldía, ese frenesí del entendimiento.

Dios santo! consérvanos en la llana, fácil y bella senda de la estricta sumision, que tantos santos y sábios ilustraron, y alejarnos de la pérfida senda de la rebeldía, laberinto oscuro é intrincado, en que se pierden tantas bellas inteligencias, y se precipitan todas las soberbias!

Y al verla tan paciente, se decía aquel hombre inculto por su temprana emancipación, degradado por los vicios y pervertido por las malas compañías, el que ni aun comprendía las virtudes femeninas, ni el ardor santo con que se cumple en la juventud con los más rigurosos deberes: me engaña; y por eso calla; no se cura de que la abandone; si me quisiese, acaso no tendría celos?.

Habrán observado muchos de los lectores que algunas hermosas fincas de extramuros, situadas en los puntos más cómodos para el comercio, han cambiado recientemente de inquilinos. Los que no han adivinado todavía nuestra alusión dirán:—¿Y qué?—Es que donde antes existía una familia, anida hoy un hormiguero, y ese hormiguero de hombres cuyo desaseo es proverbial, puede interesar á los vecinos y á otros. Suponemos que ya se nos va entendiendo.

Un caso, y dos y tres, no hubieran puesto la pluma en nuestras manos; pero son muchos más y se preparan otros en los mejores puntos, pues ya no bastan esa acera izquierda de la Escolta, con sus feisimos casuchos y tiendas, ni las posesiones de Santo Cristo, San Nicolás y el Parian para contener el desbordamiento. Lo que está pasando es muy sencillo.

Termina el contrato entre el propietario y el inquilino; quiere renovar este, aun sometiéndose al aumento que supone un rédito para un capital mayor; mas el primero pretende duplicar ó triplicar su renta, nada menos, porque hay quien acepta con gratitud estas condiciones; pero de qué manera!

El comerciante que pagaba 100 pesos mensuales de alquiler no quiere, ó no entra en sus cálculos, elevar este gasto á 200 ó 250, que tal es la proporción en que están subiendo los inquilinatos en las calles de Binondo y Escolta, especialmente las que dan al río. Pero el propietario tiene ya á prevención el oficioso cabe-cilla chino que se la toma por lo que quiere y mas de lo que quiere, y la cosa es arreglada á gusto de ambas partes, aunque á despecho de la salubridad pública y del sentido común.

Lo que sucede en las tales casas, así que se apoderan de ellas los nuevos pobladores, es más para visto, si hay ojos y estómago que lo resistan, que para descrito. Cada dos varas de piso alto ó bajo, en sala, corredor, cocina ó azotea, constituye un solar, una especie de dominio útil, separado del contiguo por un banquillo, por otro obstáculo parecido ó simplemente por una raya, cuyas ténues fronteras hacen allí el papel de Pirineos, de Alpes, muralla de China, Danubio y otras célebres, siendo como ellas á veces objeto de guerras encarnizadas, de merodeo y de piráticas depredaciones. Va así poblándose el hormiguero ó mas bien panal de abejas hasta contener cuantos individuos pueden caber en posición horizontal. El ingenio del cabe-cilla le sugiere frecuentemente medios endiablados para aumentar su renta: el más común consiste en improvisar una estantería en la cual y á manera de vestuario almacenado halla otra multitud de individuos el cómodo albergue que desean. ¡Cuán poco es lo que necesita el hombre para vivir! Cada uno de estos embanastados señores paga desde 2 reales á peso y medio por mes, según la cantidad de aire y de luz que constituye su usufruto, y la total recaudada por el cabe-cilla supera en 50 ó 100 pesos á la que tiene que pagar al propietario, quedando todos servidos y contentos.

Cierta persona que ha tenido ocasión de examinar una de tales casas, ó mas bien, ántros de infección, de inmoralidad y de asquerosa degradación humana, nos ha asegu-

rado que en su vida ha creído llegar á ver espectáculo más repugnante ni percibir sensaciones de igual disgusto: paredes, puertas, pisos, ventanas, el aire corrompido, todo contribuía á un conjunto insoportable y eso que aquella finca no llevaba más que dos años de madriguera. Por mucho que al dueño paguen tales gentes, será lo bastante á compensar la mayor pérdida del capital? Y aun dado caso que lo sea. ¿Es posible que así se prescindiera aquí de esa afición natural que inspira la propiedad en todos los países, ya sea que represente los afanes y economías de los ascendientes ó de los actuales poseedores?

Como decimos más arriba, son varios los ejemplares recientes que conocemos de tales contratos y sabemos que se preparan otros, anunciados ya á los inquilinos actuales por unas pretensiones absurdas de alquileres, lo cual tiene con razón disgustado al comercio. Debemos pues formular nuestro pensamiento, y en hacerlo creemos cumplir un deber sagrado.

Es sabido que en interés del mayor número, de la sociedad en una palabra, no se consiente todo lo que al individuo en particular puede convenir: el tener á raya estas conveniencias particulares es objeto de sabias leyes en todos los pueblos civilizados. No sabemos si el caso de que nos ocupamos está previsto en la legislación local de policía y buen gobierno; si no está se encuentra en las ordenanzas municipales de la capital de la monarquía, y haya ó no la disposición escrita, hay el antiquísimo principio de *Salus suprema lex*. Cada hombre necesita cierto número de pies cúbicos de aire respirable; por consecuencia no debe consentirse, sin un peligro evidente para la salud pública, que una casa sea habitada por más personas de las que en ella pueden estar según aquel cálculo, cuya expresión aritmética ignoramos en este momento, pero existe y es muy conocida. Estamos persuadidos, de que la observancia de este sistema acabaría en breve con los efectos de una codicia á todas luces indiscreta, volviendo al comercio decente, al movimiento que embellece las poblaciones, sitios de extramuros y fincas que un recién llegado calificó con la dura frase de padron de ignominia de la Capital.

Nosotros no escitamos el celo del actual Gefe de la provincia Sr. de la Herran, porque sabemos que es todo voluntad y buen deseo cuando se trata del bien público; conocer el mal y poner desde luego al lado cuanto es posible para el remedio, lo estamos viendo diariamente en nuestras dignísimas autoridades superior y delegadas. Nuestra escitación se dirige á los propietarios y mas que á estos á los vecinos que pierden en lamentar perjuicios el tiempo que pudieran emplear en presentarlos á la vista de los que pueden dictar oportunas providencias. Los que se quejaban há pocos días confidencialmente, de que era intolerable vivir en ciertas casas vecinas á una de la Escolta convertida en infecta habitación de centenares de hombres, sepan que les sobra derecho para acudir en queja á la autoridad y que esta no dejaría de atender la justísima petición legal procedente para tal caso. Ahora, si el comercio pre-

fiere mostrarse indiferente, por gratitud sin duda á los esfuerzos que hacen los individuos-hormigas aludidos para acreditar nuestros años, azúcares y demás productos del país, el mal nunca quedará corregido y él tendrá la culpa en todo, como la está teniendo en parte.

Hemos sido quizás duros, pero el mal exige cauterio, siquiera para contenerlo en sus proporciones actuales. De todas suertes creemos haber interpretado las intenciones de personas é intereses muy respetables de la población.

Hemos tenido el gusto de ver los modelos del nuevo traje diario que se piensa use este Ejército; una especie de gabancillo de tela blanca con menudas rayas azules, una gorrita de paño azul sin armadura y por el estilo de la de los prusianos, y un pantalon de lienzo, forman el traje más bonito y militar que ha podido idearse y que será el que probablemente se adopte.

Los gefes y oficiales llevarán, según parece, el mismo gabancillo con un chaleco de igual tela de rayas azules y la misma gorrita de paño con las divisas de oro en ella. Traje sumamente cómodo y que además de un aspecto militar y elegante, se lleva con igual soltura que un traje de paisano.

También hemos observado ayer tarde junto á la luneta las armaduras de unas barracas, hospitales-ambulantes, para este Ejército.

Por días se observa que va siendo más profundo el silencio de las noches. Los ladridos de los perros se oyen más distantes, se ven menos gatos por los tejados y apenas hay media docena de gallos que anuncie el alba. Es que mueren muchos individuos de todas estas razas y se atribuye la epidemia que sufren á un caño ponzoñoso de la calle de Sta. Potenciana casa número cuatro, seis ó ocho. Nada consta aun respecto á defunciones en la especie humana por esta causa; pero si el mal no se remedia, no tardará en figurar entre las observaciones sobre el estado sanitario de la población. Aquí de Eseriche que define al envenenamiento homicidio clandestino que se comete dando ó haciendo tomar veneno á alguna persona. En el presente caso se comprenden muchas y hay circunstancias agravantes porque el caño es un arma prohibida aunque no sea corta, puntiaguda ni pueda esconderse en un bolsillo y porque todos los homicidios que cometa admiten la calificación de alevos con mucho más motivo que si se tratase del boticario que sin orden

del médico suministra á la ventura un breva-je con el cual puede causar la muerte del paciente. Tan indefensos como este pueden considerarse al transeunte y al vecino, porque ni el agua de colonia, ni las pastillas odoríferas, ni otro medio que la fuga á una milla de rádio, bastan á precaverles, hasta que un rasgo de humanidad, un sentimiento filantrópico, guie al propietario de la finca hácia aquel repugnante sitio. Estamos seguros de que en cuanto se acerque y huela, cae en la cuenta pero á plomo.

Hé aquí las noticias que nos trajo ayer el correo del Sur:

El temblor de la madrugada del día 30 fué muy violento en la provincia de la Laguna, habiéndose resentido los edificios de materiales fuertes en la cabecera. En el mercado de Santa Cruz se vendía el 5 el aceite á 7 pesos indicando mayor y próxima baja, el azúcar á 3, el cacao á 46 y el palay á 4,50.

Se ha presentado la langosta en los campos del distrito de Morong. De Batangas nos dan la misma noticia agregando que en un solo día habían enterrado cuatro pueblos cerca de 40 cavares.

En la última semana de Junio habían salido de Albay para este puerto con abacá el bergantín *Lucero* y las goletas *Griego*, *Meteoro* y *Nuevo Lucero*. El abacá quedaba á 3,75 en la cabecera á 5,50 en los demas, excepto Tabaco donde se pagaba á 4.

No han variado los precios corrientes en Batangas: el azúcar á 2,50 y el cacao á 75 en Bauan.

Tenemos carta de Samar del 20 de Junio: había llegado de Manila la goleta *Trinitario*. El abacá se compraba de 3 á 5,50, excepto en la cabecera que pedían á 4; el aceite de 2,75 á 5, y el quintal de cera á 53.

Por fin se decidió el tiempo á empezar las lluvias, después de haber estado amenazando la atmósfera cerca de un mes siempre con dudas y provaturas acompañadas de su continua música de timbales sordos, en crescendo, tableados trinados etc. etc.; sus correspondientes fuegos artificiales, sus luces y no de Bengala sino de Filipinas, caprichosas cullebrinas cruzándose entre las nubes, y por remate un rayo que tuvo la broma de mala especie de dar un coscorrón á un infeliz desprevenido. Al fin después de tantas dudas y de

Alguna vez, esta idea fija lo abalía.

Entonces Clemencia se acercaba á él, y empezaba á verter los inagotables tesoros de interés y de consuelo que todo corazón de mujer abriga hácia su marido, si lo ve padecer en su cuerpo, ó sufrir en su alma. Si Fernando callaba, redoblaba sus expresiones de interés y de ternura tan elocuentes; porque las dictaba su corazón. Mas estas flores sembradas en un desierto, se marchitaban en su árido suelo; este bálsamo vertido sobre un cadáver, no lo impregnaba, rechazado por su frialdad. Si acaso correspondía, era tratando el amor á su manera grosera y chavacana. Clemencia, entonces como la sensitiva que lastima una tosca mano, se retraía, se encogía, y acababa por angustiarse. Esto volvía á montar á su marido en su habitual despecho, y prorumpía en quejas y sarcasmos.

Una infinidad de esos pequeños lances de que se compone la vida doméstica, venían cada día á dar nuevo realce á esta incompatibilidad de naturalezas.

Un día Fernando trajo á su mujer una lindísima estampa iluminada, de esas que todos vemos y miramos sin escandalizarnos, tal es el poder de la costumbre. Representaba á Venus acariciando á Adónis. Clemencia nada sabía de la impúdica mitología, ni menos de las despreocupadas prerrogativas y de las abstraídas reglas de la belleza del desnudo. En casa de su tía, casa montada á la antigua, solo el famoso Mercurio, envuelto el torso en una airosa banda, y adornado con alas, como la representación de un espíritu, había tenido el privilegio de bajar del Olimpo al pátio de aquella morada. Así fué que apenas comprendió Clemencia lo que miraban sus ojos extáticos, cuando uniéndose á la exquisita pureza de su alma la debilidad en que su estado enfermizo y excitado había puesto á sus nervios, prorumpió en sollozos de tedio, de vergüenza y de angustia, tapándose el rostro con ambas manos. Fernando al pronto se quedó parado; no comprendía; pero atribuyendo en seguida esta exquisita y delicada expresión de pureza en una niña que solo conocía su convento, á escrúpulos de monjas, prorumpió en cuanto vulgar sarcasmo ha inventado la grosería contra estas, acabando por decir á Clemencia que una mujer como ella debería no haber salido nunca de su convento, en lugar de haberse prestado á ser la mujer de un militar.

Esta vida terrible al lado de un hombre, que solo define

bien la palabra *atros*, digno marido para una jóven de esas emancipadas que dicen con un candoroso cinismo que quieren amantes ó maridos que las sobrepujen en audacia y energía; esta vida, decimos, si bien era tolerable á la encantadora mansedumbre de alma de Clemencia, no lo fué á su naturaleza física.

Así era que se desmejoraba con espantosa rapidez, sin notarlo ella misma. Sus huesos se señalaban al través de su pálido y amarillento cutis; no se alimentaba ni tenía quien cariñosamente le obligase á hacerlo. En breve no tuvo aliento para moverse, y ella tan hacendosa y tan dispuesta, pasaba sus días, tendida inerte sobre un sofá, siempre paciente, siempre conforme y sin aun compadecerse á sí misma, lo que es un consuelo grande.

Habían pasado dos meses, y los buques que iban á llevar la tropa á Valencia, se hallaban prontos á darse á la vela. Clemencia, no obstante, no estaba capaz de poder seguir á su marido.

Fernando se vió en la necesidad de escribir á sus padres el mal estado de salud en que se encontraba su mujer, que le obligaba á separarse de ella y dejarla á su cuidado, hasta que terminada la guerra pudiese volver á su lado.

El día en que Fernando comunicó á su mujer que iba á partir, y que ella permanecería durante su ausencia en casa de sus padres, lloró esta con emargo desconsuelo.

—Lloras por dejarme? le decía con ironía Fernando: pues me hace gracia! Tu amor, ya que te empeñas en persuadirme que amor sientes, es un amor de cuarema, con unas lamentaciones en sí bemol, que hubiesen encantado á Jeremías, que era un marido pintiparado para tí.

Clemencia, en realidad se había apagado á su marido; porque era su marido. Como otra Santa Mónica, esperaba firmemente que Guevara tarde ó temprano miraría la vida bajo su verdadero punto de vista, renunciando á la viciosa y disipada que llevaba, y que con la edad, su corazón se abriría á todas las virtudes y buenos sentimientos. No sabía la sencilla niña que es una vulgar injusticia achacar á la juventud los vicios, y á la edad madura las virtudes. Ignoraba aun que una naturaleza noble y elevada tiene la juventud virtuosa, y que una naturaleza mala y rebajada tiene viciosa la vejez.

¡Qué mina inagotable de amor, es pues el corazón de una

tantas diversiones, se decidió por llover; de- seamos dure esto algo para que temple la atmósfera, pero que no le tome gusto y se esté lloviendo quince días, como el año pa- sado.

El salón de Arroceros toca ya á su completa destrucción: Séale el agua leve.

El hipódromo de Bagumbayan pertenece ya á la historia.

Los cocheros de Manila continúan cada día mas listos, mas guapos y mas buenos.

Siguen mostrándose al público en la calle Real y otras, los cuadros de ánimas, donde las pobres en cueros vivos están pidiendo con agudos clamores las saquen de aquellas llama- radas de cerote, álitos de suela podrida, y fetidez de sus mismos corruptos cuerpos; se mesan el moño, hacen mil visajes y se poen en encillitas á machacar con desesperacion los ma- teriales de su suplicio. Dios disponga que al- gun ángel haga vestir sus desnudas carnes, y cuide un poco de la policía de aquellos nideros.

Siguen los cocineros madrugando á las diez de la mañana y dando por concluido su co- metido á las cinco de la tarde, hora en que con la mayor tranquilidad se despiden hasta el siguiente día. Está prohibido fuera de estas horas el tener necesidad de tomar nada, aun- que haya enfermedades ni otras impertinencias por el estilo de los amos, que pagan el sueldo.

Sigue abaratando el precio de los carruajes; al paso que vamos no tendrá el que está su- geto á un sueldo, suficiente cantidad ahorrada, para comprar un carruaje aun despues de diez años. Y supuesta la compra del car- ruaje. ¿Qué animal tira de él por menos de doscientos pesos?

Otras muchas cosas siguen abaratando tam- bien, que sería prolijo enumerar.

Contentémonos con rogar no se prolonguen las aguas hasta el infinito, y que dé Dios ma- teriales agradables para charlar los gacetilleros.

Dice un periódico de Madrid:

«La espropiacion de las casas de la Puerta del Sol y calles adyacentes puede considerarse terminada, pues solo restan cuatro por pagar. Se han espropiado ya 64 fincas señaladas con 92 números. El área de los edificios adquiridos por el Estado tiene 42.745 metros 53 deci- metros, y 50 milímetros cuadrados. Los li- norarios de los peritos nombrados para las transacciones por los antiguos dueños, y de los terceros en discordia, ascienden á 143,456 rs. 62 cénts., y el valor de lo espropiado 45 506,908 rs. 45.

La tan cuestionada reforma de la Puerta del Sol es ya un hecho consumado.

«La exposicion general de Bellas artes, se- ñalada para este año por real decreto de 28 de Diciembre de 1853, se inaugurará en Ma- drid el 20 de Setiembre próximo venidero en el local que ocupa el museo nacional de pintura y escultura.»

En otro periódico de Vigo: (Galicia) leemos tambien lo siguiente:

«Con grata satisfaccion hemos sabido que el viaje del conde de Reus á Oporto, ha sido una continua ovacion. En Tuy como en Va- lenza, en Camiña como en Viana, las auto- ridades y personas distinguidas le han visi- tado y obsequiado con serenatas. En Camiña el baron de San Roque reunió en su casa las autoridades y personas notables y obsequió al ilustre general con un magnífico té.

En Viana se le presentó una guardia de honor con música, que el general mandó re- tirar. En Oporto tambien se le preparaba un digno recibimiento.

Nos felicitamos y felicitamos al señor Prim, de la buena acogida que le han hecho los pueblos interesados en la via férrea, cono- cedores de la importancia de su útil pensamiento, y de su pronta realizacion.»

VARIEDADES.

El famoso calvicuro ó cabellifero Mr. Lob, que ofrecia 40,000 francos al que llegase á probar que un específico de su invencion no hacia renacer el cabello en las cabezas mas calvas, y el mismo Doctor Jaine que fabrica y espnde por mayor otro que ha vuelto ca- belludas hasta estatuas de mármol, acaban de ser eclipsados por otro señor que ha des- cubierto un nuevo principio vegetal, son sus palabras, el prodigioso *Vitalina Ssect* cuya ac- cion sobre el cuero cabelludo y los órganos pilosos es de las mas eficaces, pues segun los resultados obtenidos, desperta esta prepara- cion con grande actividad los bulbos pilíferos (esto es técnico puro porque el mismo que lo dijo no lo entiende) que se hallaban debilitados ó degenerados y (en castellano) vuelve á nacer el pelo. Aviso á los calvos.

De una correspondencia de París, inserta en un diario de Madrid, tomamos los graciosos párrafos que siguen:

La ley sobre los falsos títulos de nobleza y porte ilícito de decoraciones está ejerciendo en cierta parte del mundo elegante de París el mismo terrible efecto que produjo en la cena aquella famosa del rey Baltasar la apa- ricion del *Mane, Thecel, Phares*. La malignidad se ha fijado en las gentes de cualidad sospe- chosa, de esas cuya alicurnia es dudosa, y que meten siempre tanto ruido en las sociedades brillantes y fastuosas. Un fenómeno digno de notarse es el que presenta hoy la sociedad pa- risiense, que habiéndose mostrado siempre bastante indiferente á esta clase de usurpa- ciones, ahora ayuda á la ley, escudriñando y examinando las calificaciones novitarras que hasta aquí habia aceptado con una compla- cencia sin igual. Aquellos á quienes alcanza la ley, y que por lo tanto distan mucho de estar en regla, atormentan su imaginacion fecunda para ver como han de despojarse sin ruido y sin explicacion de su postizo título de nobleza, y no saben los tales como evitar los comentarios satíricos y las preguntas mas que picantes que la malignidad les dirige.

Puede asegurarse que esta es la cuestion que mas preocupa hoy á la sociedad de los salones elegantes y aristocráticos. Las anécdotas que se cuentan acerca de la penosa situacion en que se hallan mas de cuatro barones, marqueses y condes, que despues de haber afectado los modales mas aristocráticos, y aparentado descender de las familias mas an- tiguas del país, se encuentran hoy en grande ansiedad, son chistosas y edificantes, y algunas aventuras acaecidas estos días están dando mucho que reir.

Existen, á lo que parece, en nuestra socie- dad muchos marqueses y condes casados con opulentas hijas de tenderos y negociantes, los cuales ahora se encuentran en el mayor apuro. Cuentan que una condesa ha declarado á su esposo que si abandonaba los títulos de no- bleza, ella por su parte pediría el divorcio; á lo que el marido contesta que no tiene mas remedio que abdicar, porque le coge la ley de medio á medio. La condesa, que se casó por el aliciente del título nobiliario, prefiere una separacion á abandonar el título que hoy ostenta ufana; y las angustias de su marido y los reproches de la muger constituyen una verdadera comedia de salon. Hay tambien algunos verdaderos condes y marqueses unidos, por su desgracia, en santo matrimonio á condesas y marquesas del carácter mas abominable, que han escogido un medio inge- nioso para convertir á sus mugeres hacié- ndolas mas amables: han amagado quemar sus verdaderos títulos de nobleza para constituirse así espontáneamente en la categoría de los usurpadores de que trata el proyecto de ley; y el solo amago de tan heroica resolucion ha bastado para transformar en unas verdaderas malvas á algunas esposas que el mundo co- noce y distingue por su carácter dominante é insufrible. Este pensamiento de contener con la perspectiva de la pérdida de falsos oropeles el orgullo y el mal génio de algunas carísimas hijas de Eva, vá á tener muchísimos imita- dores.

Una jóven acaba de dar en Francia una funesta prueba del amor que profesaba á su novio. Habiéndole tocado la suerte de soldado, estaba ya para marchar á su destino, sin que hubiera ni remota esperanza de poder redi- mirse. En medio del dolor que á la jóven causaba esa irremediable ausencia, el olvido tal vez del hombre con quien estaba próxima á unirse, no pudo la desgraciada resistir al vio- lento arbutio que le sugirió su desesperacion. Penetró en la estancia donde estaba durmiendo, y con un cuchillo esmeradamente afilado le cortó las dos falanges del índice, y lo inutilizó para el servicio militar.

Dícese que el jóven no se halla muy dis- puesto á dar su mano á una mujer que tan mal uso ha hecho de ella.

Otro ejemplo de amor, pero jde qué distinta naturaleza se refiere en el mismo periódico de donde hemos tomado la anterior noticia. Lo referiremos, para evidenciar el contraste. En la pequeña poblacion de Neuvy, cerca de Moulins, se vió, durante lo mas riguroso del invierno que acaba de pasar, al venerable párroco ir de puerta en puerta, de cabaña en cabaña, implorando la caridad, y recogiendo los donativos en una alforja, que no se des- deñaba de llevar en sus propios hombros. Objeto de ese ardiente amor por parte de aquel virtuoso eclesiástico era una desolada familia, compuesta de diez labradores, que no pudiendo ganar el jornal por la suspension de trabajos, hubieran infaliblemente perecido de miséria, si el cielo no les hubiera deparado tan eficaz auxilio. ¿Por qué no hemos de poder ofrecer á la veneracion de nuestros lectores el nombre de aquel verdadero bienhechor de la humanidad? No lo dice la *Gazette de France*, periódico de donde trascribimos este suceso.

De una carta que publica *El Faro Asturiano*, escrita en Madrid, tomamos los siguientes párrafos, en que se describe el regalo hecho por S. M. la Reina á la Virgen de Covadonga:

Vengo de examinar el magnífico regalo que S. M. la Reina consagra á la milagrosa virgen de Covadonga, y me siento todavia dominado por la grata emocion que su vista me causó. Confieso ingenuamente que jamás tuve idea de una cosa semejante. Consiste aquella reli-

giosa ofrenda en un vestido de terciopelo tór- tola claro, forrado de raso de igual color y recamado de oro; manto de terciopelo azul claro, igualmente forrado de raso azul, tambien con bordados: toquilla de raso blanco corres- pondiente, y otras prendas menores que com- pletan el traje de la Virgen.

El mérito del trabajo supera y vence los ricos materiales invertidos en la obra. La falda del vestido, por delante, presenta un gracioso dibujo de ramas, hojas y flores entrelazadas y bordadas con oro mate y brillante; pero de forma y manera que se salen del fondo en que las colocó la mano primorosa del arte, figu- rando gruesos y perfectos relieves. En la parte posterior de la misma falda se lee una sen- cilla inscripcion con la dedicatoria hecha á la santa imágen por la augusta infanta doña Maria Isabel Luisa.

Si grande fué la sorpresa que produjo á cuantos le vieron el vestido de que he dado á Vds. una ligera idea, no fué menor la admira- cion que experimentaron con la magnificencia destumbradora del manto. Todo en él es digno de la elevada persona á cuyas espensas se ejecutó, y revela lo mucho que puede la industria nacional, tan rebajada por nuestros constantes detractores, cuando encuentra pro- teccion y estímulo, cuando no se la deja re- ducida á lamentables condiciones. Vds. tendrán muy luego ocasion de observar estos inesti- mables dones de la piedad de nuestros mo- narcas, y se convencerán de que, en este ramo es imposible llevar mas allá la perfeccion. Las naturales disposiciones del dibujo que rodea el manto en una anchura considerable, aquella divina combinacion de líneas espresadas con tanto acierto, aquel bellissimo contraste del oro claro y oscuro, la delicadeza de las flores es- parcidas en el centro del manto, cuya frescura y suavidad hacen aproximarse al que las mira para percibir la fragancia que exhalan, con- vierten esta obra en una de las mas notables que conoce entre nosotros el culto católico.

La caja en que han de conservarse estos raros objetos, guarda relacion con ellos. Es una obra maestra, un verdadero modelo en su clase. Está construida de palo santo y rosa, con molduras de exquisito gusto y finas in- crustaciones de metal y nácar. En medio de la tapa, y sobre un fondo de seda carmesí, se destaca un soberbio escudo, bordado, con las armas de España.

Bien merece nuestra augusta Reina que todos los astures le rindamos un tributo de gratitud por el generoso afan con que procura eternizar las glorias de la patria de Pelayo.

Diccionario pacífico-social-contemporáneo Amistades,—pocas, escogidas y experimenta- das.

Benevolencia,—muchas, general y previsora. Compañías,—no muchas, no continuas y no desconocidas.

Disputas,—ninguna, por nada, ni por nadie.

Estudios,—el de las personas que tratamos como primero y principal.

Fiestas,—en familia, sin estraños y sin es- cesos.

Generosidad,—la que corresponda al mérito contraído ó á la gratitud que debemos por las atenciones recibidas.

Historias,—estudiar las de lo pasado para que nos hagan mas ridiculo lo presente y nos sirvan de guia.

Ilusiones,—hacerse muy pocas para lo fu- turo.

Juegos,—huir de todos para no perder en ninguno.

Licencias,—ni permitir las, ni tomar las para que no degeneren en insultos.

Medicinas,—pocas, á tiempo y no por mano de esos idiotas que llaman curanderos.

Novedades,—mucho cuidado, con hacerlas en el régimen de vida.

Opulentos,—á estos séres desgraciados de- jaries paso y huir de ellos como de una en- fermedad pestilente que nos puede inocular la vanidad.

Paciencia,—ejercitarla noche y dia para con el prógimo.

Querellas,—ni entablar las, ni dar lugar á ellas, para ahorrarse desazones que á nada conducen.

Relaciones,—las de familia, con fraterni- dad; las de comercio, con desconfianza; las de política, con cautela; las de amistad, con reciprocidad.

Sociedades,—las mejores son las de padres é hijos ó entre esposos, sin dar á nadie par- ticipacion y sin tener que nombrar juntas di- rectivas, consultivas, revisoras ni liquidadoras.

Tolerancia,—se debe tener universal para no hacer oposicion á nada, ni á nadie.

Vida,—la mas tranquila posible, sin que se altere por nada, ni afecte en lo mas mínimo al individuo.

Zalamerías,—huir de ellas, porque son la degeneracion de la adulacion.

Con estas máximas y lo que de ellas dedu- cirá hasta el ingenio mas obtuso, se pueden contemporizar los vicios sociales de la época, abundante por desgracia en caballeros de in- dustria y en bellaquerías de todos tamaños y procedentes de todas las clases; triste conse- cuencia de una ambicion desmesurada que conduce al materialismo mas cínico que han conocido los hombres; y consecuencia natural de la transicion por que todo pasa en este siglo de movimiento y de progreso de que todos se afanan por participar, aunque sean opuestos á todo cambio ó reforma!

MOVIMIENTO DEL PUERTO

HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DEL DIA DE AYER.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Taal, pontin núm. 183 *Dolorosa*, en 3 días de navegacion, con 686 bultos de azú- car, 4 quintales de cera y 2 picos de ce- bollas: consignado al patron Perfecto Umali.

De Bolinao, panco núm. 117 *Salvacion*, en 3 días de navegacion, con 360 picos de sibucáo, 12,000 rajis de leña y 7 cerdos: consignado al patron Timoteo Almuera.

De Masbate, goleta núm. 31 *San Rafael*, en 6 días de navegacion, con 80 trozos de molave, 50,000 bejucos partidos y 8000 ces- tos de brea: consignado al sobrecargo Adriano de la Rosa.

De Tacloban en Leite, pontin núm. 429 *Sta. Clara*, en 10 días de navegacion, con 550 picos de abaca: consignado á D. Fran- cisco Reyes, su patron Gregorio Ramos.

De Daet en Camarines Norte, bergantin- goleta núm. 65 *Manolito*, en 12 días de na- vegacion, con 735 picos de abaca: consi- gnado á D. José Gonzalez y Castro, su patron Esteban de la Cruz, y de pasajera la esposa de un aventajado 2.º.

De Matnog en Albay, goleta núm. 95 *Sta. Clara* (a) *Dos Amigos*, en 6 días de nave- gacion, con 400 picos de abaca: consignado á D. Mariano de los Santos, su patron Do- mingo Gile Resurreccion.

De Bani en Zambales, panco núm. 375 *San José*, en 12 días de navegacion, con 40,000 rajas de leña: consignado á D. Pas- cual Evangelista, su patron Adriano Estrella.

De Cagayan, bergantin núm. 34 *Lepanto* (a) *Victoria*, en 35 días de navegacion, con tabaco, consignado á D. Eduardo Resurrec- cion, su patron Tomás de la Cruz.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Taal, pontin núm. 435 *San Antonio*, su patron Filomeno Encarnacion.

Para Cebú, bergantin núm. 31 *Catapusan*, su patron D. Santiago Echaval, y de pasa- jeros los RR. PP. Fr. Miguel Galán, Fray Matias Tornos y Fr. Tomás Fernandez, el primero con un criado, y el español Don Marcelino Menendez, con un criado.

Para Tacloban, en Leite, bergantin-goleta núm. 49 *Dominga*, su capitán D. Eladio Simeon de Agaña, y de pasajeros D. Manuel Reyes, D. Felipe Larrave y D. Angel Conegon.

Para Legaspi en Albay, id. id. núm. 82 *Nuevo Lucero*, su patron Rafael Bautista.

Para Cebú, id. id. núm. 8 *Consolacion*, su patron Pedro Borrucas, y de pasajero un chino.

Para Samar, goleta núm. 73 *Sma. Trin-idad*, su patron Alejo Tuason, y de pasajero un chino.

Para Albay, bergantin-goleta núm. 4 *Sta. Ana* (a) *Brillante*, su patron Silvestre Tejada, y de pasajeros un cabo 4.º de la 1.ª Bri- gada de Artillería, con 6 artilleros todos li- cenciados.

Para Cebú, bergantin-goleta núm. 24 *Que-rida*, su patron Salvador Cepeda.

Para Taal, panco núm. 136 *Casaysay*, su patron Mateo Encarnacion.

Para id., id. núm. 144 *San Vicente*, su patron Pedro de Castro.

Para id., bergantin-goleta núm. 89 *Pilar*, su patron Victoriano Cabrera.

Para Leite, goleta núm. 182 *Maria Se- villano*, su patron Cornelio Garcia.

VIGIA DE MANILA.

DIA 6 DE JULIO DE 1858.

Al amanecer la atmósfera lluviosa viento N. flojo y mar en calma y en la esploracion dos bergantines-goletas de provincias entrantes el uno fondeado en la barra nombrado *Manuelito* de Camarines Norte y el otro próximo á fondear en la misma llamado *Santa Clara* de Albay. El bergantin español anunciado se descubre á 8 millas Oeste de la barra; dicho bergantin es de provincia nombrado *Elefante* de Cagayan.

A las doce id. id. id.

A la una 1/4 dos fragatas la una francesa y la otra española nombrada *Bella Gallega* que se hallaban surtas en la barra dieron vela para sus destinos.

A las cinco id. id. viento Oeste flojo y mar llana.

MATADERO DE DULUMBAYAN.

DIA 6 DE JULIO DE 1858.

Table with 2 columns: Animal type and Quantity. Rows include Reses vacunas (Machos 46, Hembras 9), Puercos (29), and Lechones (2).

MATADERO DE ARROCEROS.

Puercos. 3

Total de cabezas. 89

AVISOS.

IMPRESA

RAMIREZ Y GIRAUDIER.

CALLE DEL BEATERIO NUM. 10.

Abierto al servicio del público el nuevo despacho, se espenderá en el papel catalan y continuo para oficinas, id. de cartas, id. borradores, id. para dibujo, id. para planos y para copiar música.

Prosigue la venta del ramo de libros de religion, ciencias, literatura é historia.

Nos encargamos de toda clase de trabajos de imprenta y litografía, de cuyo esmero y economía respondemos á nuestros favorecedores.

Martillo de F. Barrera.

Para hoy miércoles 7 del corriente, de 7 1/2 á 10 1/2 de la noche, se rematarán varios géneros, pañuelos de hilo, taballas de algodón, bastones con diferentes puños, alhajas de oro, relojes para bolsillo, id. de pared, quinques de sobremesa, lámparas y globos, muebles de varias clases etc. etc., carruages y caballos.

Aviso al público.

Que para el viernes 9 del corriente, de 9 á 11 de la mañana, se pondrán en pública subasta las telas, cañas, nipas, mecates y demas efectos que han sobrado en el Salon del Principe en Arcoeres.

En la Relatoria de mi cargo, se necesita de un escribiente inteligente y de buena letra, con el sueldo de 12 pesos mensuales

Vicenta Arrieta.

Se suplica á la persona que haya encontrado el medio billete del núm. 778 que tuvo la aproximacion del premio 1000 en la Loteria del mes próximo pasado, haga el favor de entregar á su dueño que vive en la calle de S. Juan de Letran casa núm. 7 y quien ratificará un neso al que le volviese.

En la calle de S. Juan de Letran núm. 3 en casa de la modista francesa, se hacen toda clase de vestidos para señoras y niños, como igualmente adornos de cabeza, abrigos para bordo, casacaes, todo á gusto de las señoras.

En el cuartel de S. P. se halla hace cuatro ó cinco dias un carnero de lana blanca, encontrado por las patrullas, en la calle de la Escolta; la persona que se crea con derecho á él se presente en dicho cuartel para recibirle.—El oficial de servicio, Valentín de la Cuarta.

Los que suscriben, Agentes en esta plaza de la Eastern Marine Insurance Company, se hallan autorizados para asegurar efectos, metálicos etc. de aquí á Inglaterra, España, China etc. en buques de vela ó por vía del Istmo.

En caso de pérdida las reclamaciones serán pagadas en Londres, Liverpool, Calcuta, Bombay, Madras, Batavia, Singapore, Hong-kong ó Shanghai por los Agentes respectivos de la compañía ó en esta por

Smith, Bell & Co.

Ignorando el que suscribe la casa que habita D. José Gomez Garcia, Administrador de Correos que fué de la plaza de Cavite, se le suplica pase ó mande á la casa núm. 2 de la calle de la Muralla á recoger un encargo, el cual se entregará en la indicada casa.

Antonio Marin.

La venta de los calzados europeos anunciada en la calle de Cabildo núm. 8, se ha trasladado á la tienda almacén del Madrileño y al martillo del Sr. Barrera, á los mismos íntimos precios.

Relojería inglesa.

D. José S. Latley, Cronometrista y Relojero de Londres.—Calle de S. Vicente, casa grande cerca de la calle Nueva

ALQUILERES.

Se alquila una casa con aljibe y todas sus comodidades en el primer callejon de Jor del pueblo de Binondo; al que la gusta puede ocurrir á Doña Josefa de Castro que vive en la calle de Magallanes intramuros, casa núm. 22 quien tiene sus llaves y se ajusta.

Se alquila una casa en la calle de S. Gerónimo del pueblo de Quiapo, pegada á la que vive Doña Maria Bayod, Para verla y tratar de su ajuste con Doña Antonia Verzosa á la bajada del puente de la Quinta en S. Miguel.

COMPRAS Y VENTAS.

De valde para las oficinas.

En la imprenta del BOLETIN OFICIAL, hay de venta plumas de ave, delgadas y fuertes á 4 real el mazo de 25 plumas y 4 ps. el mil.

Sobres blancos y azules para cartas, á 6, 7 y 8 reales el ciento.

Tambien hay de venta Solicitaciones de guías á \$ 4 el 100.

Manifiesto general de cargamento á \$ 2 el 100.

Establecimiento del Buen Gusto en la Escolta.

Se acaba de recibir por este último correo una remesa de alhajas de oro para señoras como nunca han venido á esta con tanto gusto, elegantes vestidos de seda de volantes de colores y negros, manteletas de encajes negras y chaquetas id., sombreritos de paja de Italia caladas con adornos, y blonda para niñas, raso negro francés de superior calidad, guantes de cabritilla, cintas de terciopelo negro para adornos de vestidos, un surtido de bastones muy elegantes para caballeros, y una gran remesa de sombreros de feltro de superior calidad para caballeros, y otros varios artículos á precios equitativos.

Fabrica americana

de carruages en Sto. Cristo.

Se vende en (comision) una carretela en muy buen estado, construida por los que suscriben en la cantidad de \$ 450 en oro.

Carls y C.

Agua chantal.

Tinte líquido para teñir el cabello el mejor conocido en la química, es escusado dar detalles por menor de este líquido por ser ya conocido en el país tanto que hubo época que fué buscada y no se encontraba una sola cajita se vende en el día unas pocas de ellas en la tienda del chino Pocon en la Escolta. en el almacén del Madrileño y en el martillo del Sr. Barrera á 13 rs. fuertes cajita.

Botica de D. Jacobo Zobel.

Manila.

REMEDIO INCOMPARABLE.



UNGUENTO HOLLOWAY.

Millares de individuos de todas las naciones pueden atestiguar las virtudes de este medicamento incomparable, y probar en caso necesario, que por el uso que han hecho de él, tienen su cuerpo y miembros enteramente sanos, despues de haber empleado inútilmente otros tratamientos. Se puede convencer de estas curas maravillosas por la lectura de los periódicos, que las están relatando todos los dias hace muchos años; y la mayor parte de ellas son tan sorprendentes, que admiran á los médicos mas célebres. ¿Cuántas personas han recobrado con este remedio soberano el uso de sus brazos y piernas, despues de haber permanecido largo tiempo en los hospitales, donde debian sufrir la amputacion! Hay muchos de ellos que, habiendo dejado estos asilos de padecimiento por no someterse á esa operacion dolorosa, han sido curados completamente, por el uso de este medicamento precioso. Algunos de entre ellos, en la efusion de su reconocimiento, han declarado estos resultados benéficos delante del lord Corregidor y otros magistrados de Londres, á fin de dar mas autenticidad á su testimonio.

Nadie desearia de la estado de su salud, si se tuviese bastante confianza para ensayar este remedio con constancia, siguiendo por algun tiempo el tratamiento que necesitamos la naturaleza del mal, cuyo resultado seria probar incontestablemente: ¿QUE TOLOLO CURA!

El Unguento es útil mas particularmente en los casos siguientes:

- Bultos, Calambres, Cellos, Cánceres, Cortaduras, Dolores de cabeza, de costado, de los miembros, Eciias escaldadas, Enfermedades del oútis en general, Enfermedades del ano, Erupciones escorbúticas, Fístulas en el abdomen, Friealdad ó falta de calor en las extremidades, Hinchazones, Inflamacion del higado, de la vejiga, de la matriz, Lamparones, Lepra, Males de las piernas, los pechos, Mal de ojos, Merduras de reptiles, Picadura de mosquitos, Quemaduras, Sabañones, Supuraciones pútridas, Temblor de nervios, Tiña, en cualquiera parte que sea, Venas torcidas ó anudadas de las piernas, Ulceras en la boca

Este unguento se vende en el establecimiento general de Londres, 244, Strand y el depósito general en Manila, es en casa del Sr. D. Jacobo Zobel.

Cada bota contiene una instruccion en español para aplicar la manera de hacer uso de este unguento.

En la calle de Cabildo núm. 28,

se vende una pareja de caballos marcos, rodados tiran bien al peso y su precio sumamente módico.

GANGA. Se venden dos caballos

uno rosillo y otro bayo listos al pescante en precio equitativo; calle del Arzobispo núm. 14 pueden verse y tratar de su ajuste.

Se vende una pareja de caballos

bayos; en la calle de la Sulana núm. 11 pueden verse y tratar de su precio.

Tablones y tirantes de guijo y acle,

trozos de baticuñ y harices de buena calidad perfectamente curados y módico precio, se vende reunida la partida ó por clase de maderas como convenga. Callejon de Pezera núm. 7 darán razon.

En el almacén de papel, calle Real

de Manila, se venden al contado y en moneda que no escija cambio los efectos que se espresan á continuación: Charreteras falsas averiadas para los capitanes de infantería á 3 ps. par. id. en mediano estado á 6 ps. par. tácticas de infantería en 3 tomos pasta el 3º comprende las evoluciones de línea á 4 ps. ejemplar, Colon compendio de juzgados militares 1 tomo pasta 2 ps. 4 rs., Diccionario francés-español y vice-versa por Nuñez de Taboada 2 tomos pasta 6 ps., cruces de S. Fernando formando las cuatro espadas, cruces de Maria Isabel Luisa para las clases de oficiales, id. de Joló, una de comandante de Isabel la Católica, toscanas de charol y con elastico, id. de rusel sin charol y con elastico, cajas con ojete, elastico negro para toscanas y otros varios efectos.

En la calle de Cabildo núm. 47, se

venden los libros siguientes. El géneo del cristianismo. Los mártires ó el triunfo de la religion. Los nachez. Itinerario de Paris á Jerusalem. Vida y viajes de Cristobal Colon; Historia de la conquista de Méjico; Historia de la conquista del Perú; Viaje al rededor del mundo; La Araucana; Poniilet física experimental; Guizot cours d'histoire moderne; Segur histoire de Napoleon et de la grande armee; Examen critique de l'ouvrage de M. le Comte de Segur. Por Chateaubriand.

En el almacén del Lucero calle

Real de Manila núm. 16, se despachan al por mayor y menor á precios cómodos los efectos venidos por la Luna que son los siguientes: aguardiente de mas de 36 grados, de 28 y 20, anisado superior de Mallorca y corriente, moscatel superior, jerez de varias clases, tanto carlon, champaña, coñac, ginebra, marrasquino de Zera, licores de superior calidad y de la acreditada fabrica de D. Manuel Diaz en Sevilla, vinos de esquisito gusto encajonados y embotellados en España por este fabricante, tales como jerez superior, jerez embotellado, moscatel superior, manzanilla, Valdepeñas, Pedro Gimenez y cerveza del puerto de Santa Maria, Burdeos, ajenjo, vinagre de yema, aceite de olivo, aceitunas, garbanzos, abichuelas muy tiernas, lentejas, papas de China, bacalao, pimenton molido, orégano, rico salchichon en aceite, mantequilla y quesos de Flandes, frutas españolas en aguardiente y en su propio jugo desconocidas aqui por su buena calidad y alio como podrán ver los que gusten sabores de las almendras, pasas, málagas, chorizos, morcillas asturianas, jamones gallegos, fideos, acharas, alhucema, latas de la muy acreditada fabrica de Gijon llamada la Hormiga (Asturias) como sardinas, lomo con tomates, lomo asado, ternera con tomates, ternera estofada, lengua, riñones, vaca estofada, mechada en jeltina y con patatas, picbones, pollos, pavo, ganso, perdiz, chicharos con jamon compuesto y al natural, salsa de tomates, espárragos, alcachofas, verduras compuestas, merluza, besugo, salmon, congrio, bonito, lamprea, anguila, langosta, ostras y de otras distintas clases que no se mencionan.

En los dos almacenes de la Luna,

frente del convento de Binondo y la de S. Gabriel, hay de venta papas de China muy frescas y quesos de bola y mantequilla, y otros varios efectos que en ella se encuentran en un precio cómodo.

En esta imprenta se hallan de venta los libros siguientes:

- Conferencias eclesiásticas de la Diócesis de Angers, celebradas de órden de los Obispos de aquella Diócesis, 2 tomos semi-folio 9 ps. Monumento á la Gloria de Maria, Letanias de la Santisima Virgen ilustradas, acompaadas de las meditaciones por el A. Barthe y exornadas con un himno en cada titulo y la esplicacion de las láminas, por Roca y Cornet, edicion de lujo con laminas grabadas en acero, 1 tomo 16 ps. Historia de Jerusalem por Poulolat, 1 tomo, láminas 7 ps. Los Rusos en Paris ó historia de los dos últimos Borbones en Francia por A. de Lamatine y A. de Vaulabelle, edicion de lujo con 23 primorosas láminas, 1 tomo folio 9 ps. Reyes contemporáneos, compendio histórico filosófico de todas las monarquías con las biografías de todos los Reyes y Principes reinantes hasta el día, obra ilustrada con los retratos de cuerpo entero de todos los Reyes, Reinas y Principes herederos, 3 tomos folio 14 ps. Historia de cien años 1750 á 1850, por Cesar Cantu, 1 tomo semi-folio 5 ps. Historia de diez años, Luis Felipe y la República, traducida del francés por D. A. de Burgos adornada con magníficas láminas, 1 tomo folio 10 ps. La Fabiola ó la iglesia en las Catacumbas por el Cardenal Wissemann, edicion ilustrada con láminas, 1 tomo cuarto 2 ps. La confesion sacramental, las armonías de la Eucaristia y la eternidad de las penas por Ráulica, 2 tomos cuarto 4 ps. Novísimo manual de derecho mercantil arreglado á la legislacion vigente sobre esta materia y al código de comercio, comprende las leyes de Bolsa, Bancos y sociedades anónimas, 1 tomo folio 12 rs. Geografía universal antigua y moderna por Letronne, 1 tomo cuarto 3 ps. La piadosa Aldeana ó vida de Luisa Deschamps, 1 tomo octavo 6 rs. Diccionario enciclopédico de la lengua española con todas las voces, frases, refranes y locuciones usadas en España y las Américas españolas, 2 tomos folio 18 ps. Diccionario de la lengua española por Caballero, 1 tomo folio 7 ps. La Muger Católica por el P. Ventura de Ráulica, 1 tomo cuarto 2 ps. Historia de la sociedad doméstica en todos los pueblos antiguos y modernos por M. Gaume seguida de la obra La Religion y la Libertad por M. L. C. Bantani, 2 tomos 3 ps. Catecismo disciplinar en que se enseña la doctrina de la iglesia, 1 tomo folio 6 rs. Historia evangélica confirmada por la judaica y romana por el P. Perzon, 1 tomo cuarto 3 ps. La Capa del Rey Garcia, 1 tomo 12 rs.

Almacén del Montañés,

Costado del Cabildo.

Se venden papas frescas en cestos á 40 ps. ciento y un real uno; mantequilla muy buena, otros comestibles y buenas bebidas de Europa.

En la calle de Cabildo núm. 34, se vende en 300 pesos en oro un carruaje de la fabrica del Sr. Carls y unas guarniciones de colleras de Europa.

En el martillo de F. Barrera, se acaban de recibir un buen surtido de juguetes franceses; bonitas alfombras terciopeladas para sofás y carruages, juegos de loza imitada al marmol para la vajador, candeleros plateados con virinas y virinas sueltas, cueros de Europa para todas de carruaje, caponas y botonaduras de plata fina para oficiales del Resguardo, ginebra superior, etc. etc.

Doña Vicenta Dominguez, calle de

S. Juan de Letran núm. 3 vende Ps Rs. Aceite de coco superior. 5 2 Id. de 16 gantas del superior de la Laguna. 12 Id. id. de 2ª clase. 9 Por gantas 4, 5 y 6 rs. según su clase. 2

Se vende otro casco de muy buenas condiciones; el que desee comprarlo puede hacer proposiciones en el Establecimiento Artístico de Arroceros.

Se vende en la calle Real núm. 14, una pareja de alazones tostados, que tiran perfectamente al pescante y de buen trote.

En la calle de Anda núm. 17, se vende un carruaje berlina, de los de última moda, sin estrenar en 500 pesos.

Relojería del Buen Gusto en la Escolta.

Se acaba de recibir de Paris los efectos siguientes acordes de todas dimensiones y de muy buenas voces, larga-vistas de muchísimo alcance, gemelos grandes que los capitanes pueden avistar la tierra de bastante distancia, id. mas pequeños en el cual son muy útiles cuando se va de campo para distinguir los objetos de bastante distancia, barómetros metélicos, aneroides grandes, id. mas pequeños, meridianos con su cañon de diferentes tamaños, astrolabios grandes y chicos con sus niveles que sirven para saber la hora en el sol, estuches completos de matemáticas para ingenieros, otros menos completos que sirven para pilotos, semi-círculos de talco cuadrados para planos, sextantes de reflexión y para mejor decir quintantes con su graduacion de 10 en 10 segundos, horizontes artificiales de piedra y cubicheto, planos hidrográficos para la mar de China, órganos melodiones de 1, de 2, de 5, de 8 y 12 registros y de muy buenas voces, y llamando principalmente la atencion de uno grande que tiene tubos y 20 registros y 2 teclados con voces sobresalientes el cual puede servir para cualquier iglesia, piano de escelentes voces verticales y horizontales, organillos manuales de 3 hasta 6 cilindros de 30 hasta 42 sonatas, cajas de música de 6 á 12 sonatas, candeleros para iglesias de varios tamaños, plateados y dorados y cruces para id., un gran surtido de instrumentos de música y de muy buen metal respondiendo de su afinacion.

Sobre todo una banda completa de metal del verdadero fabricante Adolpho Sax de Paris, y no bajo ningun concepto imitacion, además hay varios instrumentos sueltos de cilindro y rotacion del mismo fabricante.

Botonaduras completas, id. mancuernas y botones sueltos para pecheras de camisa, id. cadenas largas y cortas, sellos y anillos para caballeros, aderezos completos para señoras, id. medios aderezos, allieres de pecho, brazaletes sueltos, medallones de plata dorada, pulseras de coral brillantado, anillos de varias clases muy elegantes para señoras.

Un buen surtido de relojes de oro de escapa de áncora y de cilindro de muy buena marcha, y entre ellos se encuentra algunos de repeticion, id. de plata dorada, id. de plata, relojes de sobremesa con su virina, campana y 15 dias de cuerda, id. con caja de madera y 15 dias de cuerda, relojes de 8 dias de cuerda con campana á repeticion de horas y medias horas y despertador apropiado para salas y convento, id. de pared con 15 dias de cuerda y campana, un surtido de quinques muy elegantes, vajillas completa de loza francesa, id. juego de café de varias clases, un gran surtido de cucharas, tenedores, cucharitas y trinchantes de Ruolz.

En la misma casa arriba citada se encuentra un gran surtido de muebles, como aparadores de camagon, de narra y malatapay, mesas escribanias, mesas para comer con cabeceras y sin ellas, sillas de camagon, columpios y butacas, cates de camagon y de varias otras clases; los dichos efectos espresados se venderán en los precios mas equitativos posible.

Cambio de monedas.

Calle de Anloague núm. 3.

Ozcas, se compran á \$ 14, 2 rs. Se venden á \$ 14, 5 rs. Plata se vende á 12 0/0 al por mayor.

Puesto público de cambio DE MONEDAS.

Situado en la Escolta, fábrica de jabones.

Se compran ozcas á 44 ps. 2 rs. Se venden á 44-5.

Plata en cualquier cantidad se vende al 12 0/0.

En dicho establecimiento se venden vinos y licores embotellados en Europa á los precios siguientes, recibidos por la Luisita.

Coñac superior marca Aguila legitimo á 4 rs. botella.

Dho. id. francés á 5 rs. id.

Manzanilla superior 4 rs. id.

Jerez id. desde 3 á 5 rs. id.

Moscatel id. desde 4 á 6 rs. id.

Málaga id. 4 rs. id.

Burdeos S. Julian Medoc 4 rs. id.

Chaupaña id. 5 rs. id.

Tinto id. 2 á 2 1/2 rs. id.

Cerveza muy buena 3 rs. id.

Licores del Puerto de todas clases 5 rs. id.

Sardinas en latas muy buenas 3 rs. una.

Encortidos de varias clases á 2 1/2 rs. frasco.

Anisado superior de Mallorca en botellas y por damajuanas á 2 1/2 rs. botella y damajuana á 5 ps. 4 rs.

Aguardiente de 36 grados 5 rs. id.

Se preparan pacotillas para provincias de dichos artículos perfectamente encajonados.

En el martillo del que suscribe, se hallan de venta, magníficos adornos de cabeza para señoras, de las clases siguientes: Adornos de flores con sus ramos para el pecho. Idem de id. con cintas y ramos para id. Idem de id. id. y blondas id. Dichos ramos son de los de la última moda y acabadas de flezar por el último Correo, y de un precio muy moderado.

Fulgencio Barrera.

Cerveza superior inglesa.

Aceite de coco superior desde 5 á 9 pesos Laguna 16 gantas.

Vinos y comestibles de todas clases muy arreglados.

Azucar refinada en pilones á 15 cuartos libra.

Escolta fábrica de jabones.

Suelas de Gutta Percha, impermeables.

En las tiendas del Madrileño, Chuydian y chino Cirilo, y en el martillo del Sr. Molina, á 2 rs. par.

Aceite superior de máquina.

Mejor que el mas superior de la Laguna á \$ 8 1/2 en plata por cada 16 gantas, por haber bajado algo el precio del aceite en general.—En la Barraca, casa del Sr. Marcalda.

Jamones de Europa superiores.

Mantequilla id. muy superior á 4 rs. libra.

Garbanzos muy gordos y tiernos recibidos por la Luisita á 14 rs. arroba.

Escolta fábrica de jabones.

Proporcion buena y recomendable á los sastres.

Habiendo observado que en los elegantes se va haciendo muy general en este pais la ropa de paño, se procuró encargar algunas piezas del color acanelado que hasta la fecha no se ha visto en Filipinas tanto por su hermosura, como tambien por lo ligero que es, y para que se desengañe el que quiera, pueden dirigirse á la fabrica americana de carruages de Sto. Cristo, en donde lo hallarán de venta.

Carls y C.

Cerveza

muy superior llegada últimamente á \$ 4 docena, \$ 14 el barril de 4 docenas. Se vende en moneda que no escija cambio en la fonda francesa. Barraca núm. 4.

G. Dubost.

Se venden, un elegante carruaje

de la acreditada fabrica de Carls y C., de última moda, de menos de un año de uso con todos los adornos de plata; una escelente pareja de moros diestros al pescante de muy buena alzada y con unas guarniciones de Europa adquiridas en la antedicha fabrica; todo en el íntimo precio de 700 pesos oro. Calle de Magallanes núm. 6.

Se vende una carretela construida

en la carroceria de Carls, forrada de seda y con pescante de tumba. Casa del Sr. Castellano de la Real Fuerra de Santiago estará de manifiesto é informarán de su precio y tambien se vende un coche de los llamados palaquin ó tartana de Singapore con pareja y guarniciones ó sin ella.

Por 4 onzas y media, se vende un

magnífico carruaje muy aparente para las próximas aguas: entresuelo de la calle Nueva núm. 37.

Fábrica americana de carruages en Sto. Cristo.

Recibido en este mismo momento para vender en monedas sin cambio. Paño ordinario de todos colores, á \$ 1 5 rs. vara. Id. superior color senicento, á 2 4 id. Id. id. azul turquí, á 2 4 id. Id. id. id. de café con leche, á 2 4 id. Id. id. id. Verde aceitunas, á 3 4 id.

Se advierte que dicha partida de paño son de los que no se encuentran en Manila por la hermosura de sus colores y calidad, siendo el verde muy recomendable para vestidos de cocheros.

Carls y C.

Acabada de llegar.

Una pequeña y surtida partida (mostuario) de brillantes, rubies, esmeraldas, ópalos, topacios rosados, montados en sortijas y cruces de la mas acreditada joyeria de Paris—Routhier, plaza de S. Gabriel, Binondo.

MANILA: Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.